



ЯРОСЛАВСКОЕ ВОССТАНИЕ

Июль 1918



Департамент культуры Ярославской области
Государственное учреждение культуры
Ярославской области
«Областная юношеская библиотека имени А.А. Суркова»

Ярославское восстание

Июль 1918

Методическое пособие

Ярославль

ББК 63.3(2)612
Я 76

Ярославское восстание. Июль 2018: методическое пособие / сост. Г.В. Быкова; отв. за выпуск Н.Н. Щепеткова; ГУК ЯО «Областная юношеская библиотека им. А.А. Суркова»; научно-методический отдел. – Ярославль, 2018. – 46 с.

ГУК ЯО «Областная юношеская
библиотека им. А.А. Суркова», 2018

Предисловие

В российской истории XX век, пожалуй, самый сложный. Со времен «великой смуты» страна не переживала столько катаклизмов: революции, Гражданская война, две Мировые войны.

Ярославль, имеющий тысячелетнюю богатейшую историю, часто оказывался в гуще событий. Были в истории города и взлеты, и падения. Были времена, когда город процветал, и было время, когда он разорялся дотла.

Июльское восстание 1918 года стало одним из трагических моментов в истории города. По мнению доктора исторических наук, профессора Владимира Федюка, эти события оказались ключевыми для Ярославля XX столетия.

Сохранилось достаточно фактов о том, что же произошло в июльские дни 1918 года, включая сведения о противостоявших силах, составе участников, лозунгах, потерях. Но до сих пор ведутся дискуссии о том, с какой точки зрения оценивать события. Раньше все было просто. Была идеологическая оценка. Советская историография говорила о том, что «белые» – плохие, «красные» – хорошие. Сегодня мы имеем в открытом доступе гораздо больше архивных документов, исследований и можем посмотреть на Ярослав-

ское восстание более объективно, не опираясь на идеологию советского времени.

При написании данного пособия были использованы различные источники: как материалы из фонда Областной юношеской библиотеки, так и работы ученых-историков, публицистов, архивные материалы, находящиеся в открытом доступе сети Интернет. Одним из ценных источников истории ярославского восстания являются воспоминания рядовых граждан Ярославля, ставших очевидцами мятежа. Они не только содержат фактический материал, помогающий воссоздать целостную картину событий, но и позволяют понять настроение населения в дни мятежа. Воспоминания очевидцев более свободны от идеологических оценок и, несмотря на то, что они всегда субъективны, все же позволяют осознать всю сложность событий, происходивших в Ярославле.

Методическое пособие создано с целью привлечения внимания к истории родного края и может быть использовано для проведения мероприятий по краеведению. Предназначено для библиотечных специалистов, для специалистов, работающих с подростками и молодежью, и для всех, интересующихся историей.

*И там, и здесь между рядами
Звучит один и тот же глас:
«Кто не за нас – тот против нас.
Нет безразличных: правда с нами»
А я стою один меж них
В ревушем пламени и дыме.
И всеми силами своими
Молюсь за тех и за других¹.*

М. Волошин.

Прежде всего, хотелось бы вспомнить, каким был город накануне революционных потрясений. В начале века Ярославль являлся важным губернским центром. Это был один из наиболее развитых в промышленном отношении городов страны. В 1908 году он занимал 12-е место в Европейской части России по численности фабрично-заводских рабочих.

Крупнейшими текстильными предприятиями были: Ярославская Большая мануфактура, Норская мануфактура, Гаврилов-Ямская мануфактура Локалова, Ростовская и Романовская мануфактуры. *Слайд 2*

В пищевую отрасль входили табачное, мукомольное и крахмалопаточное производства. К началу XX века Яро-

¹ Волошин М. Всемирная библиотека поэзии. Избранное. Ростов-на-Дону: Феникс, 1996. – С. 208.

славль стал одним из главных центров страны по переработке табака. В нем действовала мощная табачная фабрика.

Слайд 3

На рубеже 1902–1903 гг была основана кондитерская фабрика В.П. Кузнецова. За свою продукцию фабрика в 1903–1904 годах награждалась золотыми и серебряными медалями иностранных и российских выставок. *Слайд 4*

В начале века в губернии началось строительство двух автомобильных заводов (один из них – «Русский Рено») и двух авиационных заводов. Из одного такого предприятия, появившегося в Ярославле в 1916 году (авторемонтного завода Лебедева), возник известный в советское время моторный завод, ныне открытое акционерное общество «Автодизель». *Слайд 5*

В Ярославле были пять семейств-монополистов, которые контролировали практически все предприятия Ярославля: Карзинкины, Дунаевы, Вахрамеевы, Оловянишниковы и Пастуховы. Здесь были открыты отделения крупных отечественных банков. Усилилось участие иностранного капитала. В 1912 году товарищество «Братьев Нобель» купило 2/3 паев завода в селе Константиново и взяло в свои руки все нефтяные поставки. Строительство ярославского городского трамвая вела бельгийская компания. *Слайд 6*

В начале XX века основная масса населения Ярославской губернии была занята в сельском хозяйстве. Многие крестьяне не получали со своей земли достаточное количество продовольствия, но они имели возможность искать другие источники дохода, занимались отхожими и кустарными промыслами, шли в наемные работники. Состоятельные крестьяне занимались торговым земледелием, владели различными промышленными и торговыми заведениями. *Слайды 7, 8, 9*

Накануне революции в Ярославской губернии активно развивалось образование. В 1910 году в Ярославле насчитывалось 66 учебных заведений различного уровня. Одним из самых известных учебных заведений являлся Демидовский юридический лицей. Кроме государственных, имелись и частные учебные заведения. Были открыты учительский институт, механико-техническое училище. *Слайд 10*

Ярославль славился своей культурной жизнью. В городе пользовались популярностью городские читальни, выставки, театральные постановки. В Волковском театре часто выступали знаменитые в то время артисты, такие как В.Ф. Комиссаржевская, Л.В. Собинов. *Слайд 11*

Конечно, жизнь простых людей всегда была трудной, каждая копейка доставалась тяжелым трудом. Как и в дру-

гих городах, в Ярославле проходили забастовки рабочих, требующих повышения зарплат и уменьшения трудового дня, активно развивалось студенческое движение с непрерывным участием в различных формах борьбы за академические свободы. Крестьянское движение выражалось в форме запашек помещичьей земли, вырубки леса.

Большое значение имели в Ярославле, как и во всей России события Первой мировой войны. Несмотря на то, что Ярославская губерния находилась в тылу, далеко от линии фронта, дыхание войны было заметным и здесь. Патриотический подъем населения первых месяцев войны быстро погас. Постоянным была нехватка продуктов и товаров, рост цен, спекуляция. Не решило проблемы введение в 1916 году продовольственных карточек. В 1916 году резко сократился подвоз хлеба, а губерния никогда не производила его в достаточном количестве. Отчаявшиеся местные жители останавливали баржи с хлебом, идущие по Волге, и забирали хлеб себе. К тому же резко возросло число беженцев, проблемы которых также ложились на плечи ярославцев.

Население Ярославской губернии, как и всей российской провинции, первоначально было слабо вовлечено в политику. Но после 1917 года *«Ярославский обыватель будто*

*сошел с ума – от неожиданности известий»*². Такое впечатление произвело на жителей Ярославля известие о свержении монархии в феврале 1917 года. Ярославцы начали щеголять по улицам города в солдатских гимнастерках, а в местные канцелярии посыпался вал заявлений о смене фамилий Романов и Распутин на более политкорректные. Все ждали перемен. *Слайд 12*

Полное установление советской власти в Ярославле произошло по новому стилю 9 ноября 1917 года в бывшем губернаторском доме на Волжской набережной. После того, как газеты доставили исторические известия из Петрограда, там собрался Ярославский совет, чтобы установить власть большевиков. В Ярославский совет входили представители разных партий: эсеры, меньшевики, большевики. Во время голосования погас свет, что было нередко в то время. И тогда процедуру решили провести необычным образом. Кто за – выходили в одну дверь, кто против – в другую. Большинство голосов члены совета поддержали советскую власть.

² Федюк В.П. Российский обыватель в 1917 г.: от революционной эйфории к ненависти / Ярославский педагогический вестник. – 2016. – № 6. – С. 385-389; То же [Электронный ресурс]. – URL: http://vestnik.yspu.org/releases/2016_6/65.pdf (18.02.2018)

Но настроение всеобщей эйфории быстро сменилось разочарованием. К 1918 году Россия уже 4 года воевала, потеряла огромное количество народа, большие территории, завершила свою историю как монархия и империя. Люди крайне устали, был голод, многие не понимали, куда страна движется дальше. Из дневников Перхурова*: *«Слишком тяжелы были моральные переживания в конце 1917 года, чтобы можно было высказать их на бумаге... Все происходившее после революции не укладывалось в голове, являлась потребность отойти в сторону и оглядеться...»*³. Слайд 13

Конечно, решающие события всегда происходили в столице, но иногда отдельные города и регионы могли заявить о своем несогласии с официальным курсом и попытаться изменить



***Александр Петрович Перхуров (1876-1922).**

Происходил из потомственных дворян Тверской губернии.

Участвовал в Русско-японской войне 1905 года. В Первую мировую войну служил в 14-й Сибирской стрелковой артиллерийской бригаде, был произведён в подполковники «за боевые отличия».

После революции, в декабре 1917, был демобилизован, вступил в белую Добровольческую армию. Был одним из организаторов и военным руководителем антисоветского восстания в Ярославле в июле 1918 г.

См. по: <https://yarwiki.ru/article/678/perhurov-aleksandr-petrovich>

³ Ярославское восстание. Июль 1918 / сост. В.Ж. Цветков. – Москва: Посев, 1998. – С. 51.

ход истории. В их числе были Ярославль, Кронштадт, юг России, некоторые города Сибири.

Ряд сохранившихся документов свидетельствует о том, что за некоторое время до начала июльских событий в городе уже были заметны признаки готовящегося восстания, оно не стало неожиданным. Во всяком случае, это следует из воспоминаний некоторых руководителей подавления мятежа. Например, продовольственный комиссар Ярославля Охапкин вспоминает, что *«О подготовке к мятежу белых было известно недели за две или за три, т.е. стало очень заметным прибытие большого количества офицерства из разных городов, и в одно время один из военных, не помню кто, сообщил вообще в городской к-т партии, что что-то в Ярославле творится неладное, т.е. концентрируются какие-то неизвестные военные люди... в этот же день было созвано экстренное совещание ответственных работников, тов. Закгейм сделал о заявленной информации...»*⁴

Выступление Перхуров предполагал начать еще 5 июля, но по некоторым причинам этого сделать не удалось. И вот, рано утром 6 июля, еще в темноте, на Леонтьевском

⁴ Ярославское восстание. 1918. Воспоминания продовольственного комиссара г. Ярославля А. Охапкина. Документ № 7 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64364> (10. 01.2018)

кладбище, у могилы почетного жителя города Николая Пастухова собралось 106 человек. Пути назад уже не было. Довольно быстро мятежники овладели артиллерийским складом в районе Всполья (ныне Ярославль-Главный) и без единого выстрела захватили оружие. Несколько тяжелых орудий взять не удалось, так как к ним не было снарядов. Вскоре к мятежникам присоединились бронедивизион и отряд конной милиции. Все эти силы по заранее разработанному плану двинулись в центр Ярославля. По пути ими был захвачен и разоружен 2-й Советский полк, под контролем оказался железнодорожный мост через Волгу и почти все Заволжье (Тверицы, село Яковлевское, станция Урочь). На станции Урочь был сооружен бронепоезд, с помощью которого мятежники в последующие дни удерживали железнодорожный мост. Сам Перхуров вместе со своим штабом разместился в здании бывшего Государственного банка на Варваринской улице (современная ул. Трефолева, 9).

Довольно быстро, в течение ночи и следующего дня, мятежникам удалось арестовать многих руководителей советских учреждений. С этим связан один из мифов о Ярославском восстании, долгое время встречающийся в советской историографии*.

Был полностью разоружен и арестован Особый коммунистический отряд, захвачен Губернаторский дом, в котором находились исполком и ГубЧК, заняты почта, телеграф, радиостанция и казначейство. Таким образом, в руках повстанцев оказался весь центр Ярославля, а затем и заводская часть города – Твери-

**Одним из спорных моментов является так называемая «баржа смерти». Официальная версия заключалась в том, что около 200 советских работников, две недели удерживались перхуровцами на барже в районе Стрелки без воды и пищи. Однако, документально подтверждены только 82 фамилии и смертельная угроза для них исходила не столько со стороны белогвардейцев, сколько со стороны красных, подвергавших город обстрелу. Достоверно известно, что Перхуров, узнав, что на баржу в течение нескольких суток не доставляется продовольствие, дал поручение офицеру-добровольцу доставить хлеб арестованным, пусть и с риском для жизни. Однако под огнем красных лодка была потоплена, а офицер тяжело ранен. При обстреле города один из снарядов перебил якорный трос, и баржу снесло течением в расположение красных.*

См. по: За окнами дома Иванова. Страницы ярославской истории: сборник / сост. и авт. предисл. А.М. Рутман, Г.Г. Мозгова. – Ярославль: Издатель Александр Рутман, 2008. – С. 224-228.

цы. Аресты производились по заранее составленным спискам с указанием адресов. Всего было арестовано около 200 человек. На городских квартирах были захвачены комиссар Ярославского военного округа Д. С. Закгейм и председатель

исполкома городского совета С. М. Нахимсон, которые стали единственными бессудно убитыми восставшими в первый день восстания. *Слайд 14*

В одном из своих первых приказов Перхуров объявил как о призыве добровольцев в свои ряды, так и об обязательной мобилизации мужского населения. В источниках имеются значительные расхождения по вопросу о численности восставших. Если к вечеру первого дня восстания в ряды повстанцев записалось около 6 тысяч человек (по воспоминаниям А.П. Перхурова), то в последующие дни целые отряды добровольцев покидали свои позиции. Наряду с офицерством, которое являлось главной боевой силой, в выступлении приняли участие представители торгово-промышленных кругов, духовенства, интеллигенции, рабочих, крестьян. Последние поначалу проявили большую активность. *«К вечеру второго дня пришла делегация от крестьян двух заволжских волостей просить оружие для участия в перевороте. Собралось 800 крестьян. Эта весть нас сильно обрадовала... но.... крестьяне категорически отказывались принять участие в боях, а требовали только оружие, чтобы очистить от большевиков свои деревни»*⁵.

⁵ Ярославское восстание. Июль 1918 / сост. В.Ж. Цветков. – Москва: Посев, 1998. – С. 87.

Представители предпринимательских кругов встретили мятеж с оживлением и оказывали активную поддержку восставшим (в том числе, организуя питание). Моральную поддержку восставшим оказало духовенство, представители которого также приняли участие в организации помощи раненым и погорельцам. Активность рабочих была значительно ниже, чем рассчитывали организаторы восстания. В состав отрядов, сформированных восставшими в Ярославле, также входила учащаяся молодежь: кадеты, лицеисты Демидовского юридического лицея и гимназисты.

Анализ источников позволяет выделить различные формы и методы привлечения населения к участию в восстании (включая приказы о мобилизации, агитацию, оплату несения службы в рядах восставших, а также принудительную мобилизацию). В своих воззваниях штаб повстанцев постоянно обращался к населению, стремясь расширить круг реально участвовавших в восстании. Тем не менее, активные попытки привлечь на свою сторону массы рабочих и крестьян и в итоге не принесли желаемых результатов. Таким образом, численность и состав участников мятежа не позволяют говорить о ярославских событиях как о народном восстании. Подавляющее большинство населения Ярославля и губернии не поддержало инициативу восставших,

заняв выжидательную позицию. *«Настроение у жителей во все время мятежа было выжидательное, никто не знал, кто идет против советской власти, но руководила восстанием интеллигенция, офицерство, студенты и даже гимназисты... Слухи носились все время один другого больше, фантастичнее, например, что уже к городу подходит пехота из 10.000 англичан, для которых уже в одном из отделений Штаба, в Государственном Банке на Варваринской улице, варится обед. Старались всеми силами привлечь к участию и местное население. Добровольцам и их семьям обещались пособия, в особенности, денежные, жизнь добровольца была застрахована, а также и за ранение семья получала известное денежное вознаграждение, опубликованное в расклеенных воззваниях»*⁶.

Как формулировали восставшие свои идеалы, цели и задачи? По подсчетам историков, исследовавших эту тему, было издано порядка 27 листовок, обращенных к горожанам. Красноречив появившийся в первый день восстания программный плакат: *«Да здравствует свободная Россия! Долой большевиков! Да здравствует Учредительное Со-*

⁶ Ярославское восстание. 1918. Воспоминания Е. Лосинова. Документ № 11 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64364> (12.01.2018)

брание!». Более полное обоснование целей восставших дано в воззвании штаба Северной Добровольческой армии к жителям города:

Воззвание к жителям города Ярославля о свержении власти большевиков и своей программе. [Не позднее 6 июля 1918 г.]

ГРАЖДАНЕ!

Власть большевиков в Ярославской губ. свергнута. Те, кто несколько месяцев тому назад обманом захватили власть и затем путем неслыханных насилий и издевательств над здоровой волей народа держали ее в своих руках, те, кто привели народ к голоду и безработице, восстановили брата на брата, разделили по карманам народную казну, — теперь сидят в тюрьме и ждут возмездия...

Люди, свергнувшие эту власть, имеют своей целью установление форм широкого государственного народоправства, ... установить политическую и гражданскую свободу, ... закрепить за трудовым крестьянством всю землю в его полную собственность... Как самая первая мера будет водворен строгий законный порядок и все покушения на личность и частную собственность граждан будут беспощадно караться...

Вместе с этим будут отменены все запрещения и ограничения, мешающие каждому по мере сил рабо-

тать на общую пользу. Все препятствия торговле и передвижению будут устранены и к делу снабжения населения предметами продовольствия будет привлечен частный торговый капитал...

Еще немного усилий — и предатели, засевшие в Кремле, разорившие страну и морящие народ голодом, будут сметены с лица русской земли. Все, кто способен носить оружие, пусть идет в добровольческую армию. Как триста лет тому назад наши предки в высоком патриотическом подъеме сумели залечить раны растерзанной родины, так и мы в дружном порыве спасем теперь нашу родину и наш народ от позора, рабства и голода⁷.

Также целями восставших являлись ликвидация большевистской диктатуры, созыв Учредительного собрания, разрыв Брестского мира и, с помощью союзников России по Антанте, открытие нового Восточного фронта против Германии и большевиков.

Успеху мятежников в первое время способствовал и тот разлад, который существовал в органах советской власти, а также наличие в городе политических сил, которые не скрывали своего антисоветского настроения. Итоги вы-

⁷ Ярославское восстание. 1918. Листовки штаба Северной добровольческой армии. Документ № 1 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. — URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/63960> (12.01.2018)

боров в Учредительное собрание 1918 года показывают, что позиции большевиков здесь были очень слабы.

Немало ярославцев поддерживали белых. Воспоминания одного из участников восстания: *«На мостовой лежал труп. Я открыл его и узнал товарища Закгейма (председатель исполкома Горсовета). Была большая толпа народа, и люди говорили: «Собакам – собачья смерть». А потом появился броневик. Я думал, красные едут и порадовался. При его виде толпа стала разбегаться. Тогда с броневика закричали: «Не бойтесь, это не красные», - и толпа стала приветствовать их криками «Ура!»⁸. И еще одно любопытное воспоминание: «...Небезынтересно отметить следующее обстоятельство, т.е. перед мятежом настроение рабочих было настолько отравлено, благодаря меньшевистской и эсеровской демагогической агитации, что красногвардейцам нельзя было в одиночку и невооруженному появиться в корпусах, т.е. рабочие были чрезвычайно настроены против Красной гвардии и большевиков...»⁹*

То, что Перхуров и его сподвижники так легко заняли город, обусловлено, в том числе, и тем, что восстание в

⁸ Нестеров Ю.А. Пир во время чумы / Ю.А. Нестеров // Юность. – 1992. – № 23. – С. 4.

⁹ Ярославское восстание. 1918. Воспоминания продовольственного комиссара г. Ярославля А. Охапкина. Документ № 7 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64364> (10. 01.2018)

Ярославле началось 6 июля, в тот же день, что и восстание эсеров в Москве. Занятые событиями в Москве, лидеры большевиков, видимо, просто не в состоянии были сразу оценить степень опасности Ярославского восстания. Некоторые просто посчитали телеграмму из Ярославля провокацией. Сохранилась телеграмма, на которой Троцкий написал: *«Распространяющих ложные слухи – расстреливать»*¹⁰. Даже спустя 3 дня, 9 июля, он говорил, что мятеж в Ярославле опасности не представляет, город окружен советскими войсками, мятеж почти ликвидирован.

Эта недооценка ярославских событий продолжалась несколько дней, поэтому помощь из Москвы пришла с запозданием. Среди первых соединений, прибывших в Ярославль, находился рабочий отряд из Ростова, латышские стрелки из Рыбинска, которые защищали станцию Всполье. Рабочий отряд из Кинешмы действовал в районе железнодорожного моста через Волгу вместе со сводным отрядом интернационалистов. Несколько позже в город прибыл Московский сводный полк, интернациональный батальон Варшавского полка, отряды из Иваново-Вознесенска и Костромы. Среди тех воинских формирований, которые были

¹⁰ Рязанцев Н.П. 1918: июльский мятеж в Ярославле [Электронный ресурс]. – URL: <https://yarwiki.ru/article/11/iyulskij-1918-g-myatezh-v-yaroslavle> (15.01.2018)

направлены на помощь Ярославлю, преобладали артиллерийские части. Кроме того, у красных было три бронепоезда.

Красные вели сильный артиллерийский обстрел города, что стало причиной больших разрушений. Сами красные командиры вынуждены были признать, что *«город разгромлен до ужаса, а пользы немного»*¹¹. Взять город можно было только путем упорных уличных боев, но это привело бы к большим потерям для осаждавших.

У Перхурова, наоборот, почти не было артиллерии, зато было большое количество пулеметов. Кроме того, как отмечал сам Перхуров, вести артиллерийский огонь из города мешала плотная городская застройка Ярославля. Именно по этим причинам мятежники слабо использовали артиллерию. Тактика белых заключалась в том, чтобы превратить крупные здания в долговременные оборонительные сооружения и вести глубокую оборону. Таким образом, они надеялись продержаться до подхода Северной добровольческой армии – основных сил белых.

Географически расположение сил выглядело так: если встать лицом к Волге, то территория, подконтрольная вос-

¹¹ Нестеров Ю.А. Пир во время чумы / Ю.А. Нестеров // Юность. – 1992. – № 23. – С. 4.

ставшим, ограничивалась впереди Волгой, справа и сзади Которослью, слева – станцией Всполье. *Слайд 15*

На третий день кольцо красных частей, окружавших центр города, сомкнулось, покинуть город было уже невозможно. Население центральной части города находилось в осаде, начался массированный артиллерийский обстрел городских кварталов. *Слайд 16*

Впоследствии действия тяжелой артиллерии дополнились бомбардировкой с воздуха динамитными бомбами. *Слайд 17*

Вот как описывает события тех дней А.Я. Громов, военный комиссар города Ярославля и Ярославского уезда, участник подавления мятежа: *«Второй день мятежа. Батареи требуют снарядов, стрелки – патронов. Из складов шлю вагон за вагоном, и в окончательном подсчете, Ярославль имел честь скушать 75000 снарядов за 16 дней»*¹².

Впоследствии Перхуров на суде говорил об артиллерийском огне: *«...ту канонаду, которая была в Ярославле,*

¹² Ярославское восстание. 1918. Красные о подавлении белогвардейского мятежа. Документ № 4. Из статьи А.Я. Громова «воспоминания о Ярославском мятеже», опубликованной Ярославским истпартком в сборнике «из истории Ярославского белогвардейского мятежа (6 - 22 июля 1918 года)» (Ярославль, 1922) / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL:<http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64357> (05.02.2018)

не всегда можно было услышать и на фронте в германскую войну»¹³. Слайд 18

11 июля 1918 года был сформирован «Чрезвычайный штаб по ликвидации мятежа», который возглавил Я.Д. Ленцман. Командиром сил на южном берегу Которосли был назначен Ю. С. Гузарский, командующим войсками на обоих берегах Волги у Ярославля – прибывший 14 июля из Вологды А. И. Геккер. *Слайд 19*

Во время всей осады непрерывно горели белокаменные старинной постройки торговые ряды (Ротонда, Южный и Северный крылья). Южное крыло пострадало сильнее, впоследствии оно было разобрано и на его месте появилось здание Государственного Банка. Ярославль представлял собой груду развалин. 25% населения остались без жилья. Город захлестнул голод, эпидемии. *Слайды 20, 21*

Воспоминания коренной ярославны, убежденной большевички О. Розановой: *«На протяжении целых кварталов вместо домов тоскливо возвышались из груды развалин лишь почерневшие печные трубы. На улицах и тротуарах – масса оборванных телеграфных проводов, колючей проволоки, железа с крыши, битого кирпича и стекла. Первое время среди этого хаоса и хлама попадались неубран-*

¹³ Нестеров Ю.А. Пир во время чумы / Ю.А. Нестеров // Юность. – 1992. – № 23. – С. 5.

ные трупы людей, животных, обгоревших коров и лошадей»¹⁴. Слайд 22

По этому поводу был опубликован следующий документ:

**Извещение санитарной части штаба
об оказании помощи при уборке трупов.**

Заведующий санитар. частью Штаба Северной Добровольческой Армии призывает всех жителей оказывать помощь по уборке трупов, не допускать их до разложения и закапывать в ближайших церковных оградах; фамилии и адреса похороненных следует сообщать в санитарную часть Штаба.

12-го июля 1918 г.¹⁵

В результате интенсивного обстрела города были разрушены многие значимые здания и объекты, в том числе городской водопровод. Положение усугублялось летней жарой и отсутствием дождя в первые дни. *«Кроме страха жителям приходилось терпеть и голод, а в большей степени и жажду – не было воды, - вспоминает очевидец событий Н. Бабин. – За водой бегали на далекие расстояния – на*

¹⁴ Нестеров Ю.А. Пир во время чумы / Ю.А. Нестеров // Юность. – 1992. – № 23. – С. 4.

¹⁵ Ярославское восстание. 1918. Документы органов городского и общественного самоуправления. Документ № 37. Отношение в городскую управу санитарной части Северной добровольческой армии об уборке трупов. 15.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL:<http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64056> (31.01.2018)

колодцы и на Волгу, рискуя жизнью, находясь под пулями. Многие погибли только за ведро воды»¹⁶. Слайд 23

Документация штаба восставших свидетельствует о том, что повстанцы пытались наладить нормальную работу городского хозяйства, оказывали помощь раненым. Так, например, упоминается, что раненых и убитых тотчас забирали в автомобили (санитарные с красными крестами) и увозили в центр города на Варваринскую улицу (современная ул. Трефолева), где был временно организован лазарет.

По воспоминаниям очевидцев, в продуктовых лавках выдавали хлеб и другие продукты по карточкам: *«...мне пришлось вылезать из подвала и идти за хлебом на Б. Линию (современная ул. Комсомольская), где стояла очередь не в одну тысячу человек, - вспоминал А. Божевилов. – В лавках хлеба не хватало, приходилось стоять по два дня, и притом подвергаясь обстрелу из пролетевших снарядов и пуль, готовых убить каждую самую минуту...»¹⁷.*

Кольцо красных войск, вначале весьма слабое, стало сжиматься все сильнее. Становилось очевидным, что повстанцы не смогут долго удержать город. Восстания в Ры-

¹⁶ Кидяров А. Е. Ярославский мятеж 1918 года в воспоминаниях очевидцев / А.Е. Кидяров // Известия Российского государственного педагогического университета им. А.И. Герцена [Электронный ресурс]. – URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/yaroslavskiy-myatezh-1918-goda-v-vozpominaniyah-ochevidtsev> (02.02.2018)

¹⁷ Кидяров А.Е. Там же.

бинске (8 июля) и Муроме (9 июля) были подавлены. Из-за Которосли и со стороны станции Всполье город непрерывно обстреливали артиллерия и бронепоезда, бомбили с аэропланов. Слайд 24

По данным Чрезвычайного штаба по ликвидации мятежа: *«за два полета сброшено более 12 пудов динамитных бомб, большая часть которых, по полученным сведениям, попала в район расположения штаба противника около бывшего губернаторского дома... Летчиками замечены сильные повреждения зданий и возникшие пожары... Артиллерийский огонь противник не открывал, ограничившись одним или двумя выстрелами из малокалиберных орудий, по-видимому, с броневигов. В настоящее время, ввиду упорства противника, решено усилить бомбардировку, применяя для этой цели наиболее разрушительной силы бомбы»*¹⁸.

Однако восставшие держались, отбивая атаки. В такой ситуации командующий войсками Ю.С. Гузарский 16 июля послал в Москву телеграмму следующего содержания:

¹⁸ Ярославское восстание. 1918. Листовки чрезвычайного штаба Ярославского фронта. Документ № 127. Оперативные сводки «на Ярославском фронте». 18.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64339> (05.02.2018)

Телеграмма в оперативный отдел наркомата по военным делам от командующего советскими отрядами Ю.С. Гузарского о присылке вооружения, боеприпасов, зажигательных и химических снарядов

16.07.1918

...Срочно шлите тысячу горных трехдюймовых снарядов для броневигов. Отсутствие снарядов затормозило наступление. Шлите также десять пулеметов, запасных частей к ним и десять тысяч снарядов 3-дюймовых, половина шрапнель, половина гранат, а также пятьсот зажигательных и пятьсот химических снарядов¹⁹.

И химические снаряды подвезли. Что спасло ярославцев от применения химического оружия, которое имелось в распоряжении Красной армии и которое они готовы были применить, точно неизвестно. Возможно, спасительную роль сыграла сама природа. По воспоминаниям очевидцев, после 16 июля разыгрались сильные ветра и дожди.

Позиции Перхурова и его сподвижников стали критическими. Перхуров покинул горящий Ярославль на рассвете

¹⁹ Ярославское восстание. 1918. Телеграммы и сообщения чрезвычайного штаба на станции Всполье. Документ № 31. Телеграмма в оперативный отдел наркомата по военным делам от командующего советскими отрядами Ю.С. Гузарского о присылке вооружения, боеприпасов, зажигательных и химических снарядов. 16.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64243> (05.02.2018)

18 июля 1918 года с отрядом в 50 человек. Спустя полтора месяца с двумя спутниками он добрался до Казани, которая к тому времени была захвачена чехами, где вступил в ряды армии Колчака*. Слайд 25

Многие обвиняют Перхурова в том, что он постыдно сбежал, оставив город в огне, а поверивших ему людей – на растерзание победивших. Сам же Перхуров в своих воспоминаниях объясняет свой уход из города необходимостью «соединиться с партизанскими отрядами... и вместе

**В 1920 году Александр Петрович Перхуров был захвачен в плен и доставлен в Москву. Судебный процесс по делу Перхурова проходил в июле 1922 г. в Ярославле, в театре имени Ф.Волкова. 19 июля 1922 он был осуждён показательным судом и расстрелян во дворе Ярославской губернской ЧК (ныне улица Собинова, 48). Похоронен, вероятно, на Леонтьевском кладбище города.*

См. по: <https://yarwiki.ru/article/678/perhurov-aleksandr-petrovich>

с ними действовать в тыл противника»²⁰. Но его планам не суждено было сбыться. Ярославцы остались невольными жертвами его побега. В жертву были принесены и те, кто не считал советскую власть враждебной, и те, кто считал позиции белогвардейцев верными, и те, кто вообще ничего не считал, а просто жил. Последних было большинство.

На первой полосе газеты «Правда» за субботу 20 июля 1918 года под заголовком «Ярославль» было написано:

²⁰ Ярославское восстание. Июль 1918 / сост. В.Ж. Цветков. – Москва: Посев, 1998. – С. 68.

«...восстание в Ярославле должно быть подавлено ценою каких угодно разрушений и жертв...»²¹.

21 июля в газете «Известия» был опубликован приказ Чрезвычайного штаба Ярославского фронта жителям города с требованием покинуть город:

ПРИКАЗ

Чрезвычайный Штаб Ярославского фронта объявляет населению города Ярославля. Всем, кому дорога жизнь, предлагается в течение 24 часов со дня объявления сего ОСТАВИТЬ ГОРОД И ВЫЙТИ К АМЕРИКАНСКОМУ МОСТУ. Оставшиеся после указанного срока в городе будут считаться участниками мятежников. По истечении 24 часов пощады никому не будет, по городу будет открыт самый беспощадный ураганный артиллерийский огонь из тяжелых орудий, а также химическими снарядами. Все оставшиеся погибнут под развалинами города, вместе с мятежниками, предателями и врагами революции рабочих и беднейших крестьян.

Ярославль, 20-го июля 1918 года
Чрезвычайный штаб Ярославского фронта.²²

²¹ Ярославское восстание. Июль 1918 / сост. В.Ж. Цветков. – Москва: Посев, 1998. – С. 14.

²² Ярославское восстание. 1918. Листовки чрезвычайного штаба Ярославского фронта. Документ № 128. Приказ чрезвычайного штаба Ярославского фронта с требованием к населению Ярославля покинуть город. 20.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64340> (05.02.2018)

После этого чуть ли не все население города отправилось за Которосль. По воспоминаниям современников, 21 июля там наблюдалось невиданное зрелище: огромные толпы народа, окруженные кольцом из часовых красноармейцев, стояли в очередь для регистрации, проводимой Чрезвычайной следственной комиссией. Город сдался. Из воспоминаний очевидцев события: *«21 июля утром часов в 7-8 слышу из подвала крик: «Выходи все мужчины на улицу!».* Ну, думаю, не отвертелся... Солдаты нас посылают идти на Всполье, но кроме женщин. Мы, конечно, пошли. Идем по Рождественке, а там стоит цепь солдат по обе стороны, лица у них измученные, но веселые. Везде дымятся обгорелые бревна и валяются трупы солдат и вольных, картина еще ужаснее. Придя на вокзал, нас разместили по баракам.

На другой день повели нас в сад к столу для регистрации. Когда подходили к столу, то спрашивали, где я находился в это время, т.е. с 6 до 22 июля 1918 года и не знаю ли кого из присутствующих участников мятежа. Я, конечно, сказал, где был, и мне выдали удостоверение, которое хранится у меня по сие время. Но удостоверения выдавали не всем. Кто был подозрителен, того отправляли на ж/д насыпь для расплаты. После этого нас распустили по до-

мам, иду обратно домой, а там нас и не ждали живыми, думали, что нас погнали на расстрел»²³.

Репрессии вершили по прямым директивам советской власти. В архиве сохранился ряд правительственных телеграмм, в которых даются санкции на любые карательные меры. Например: *«Белогвардейское восстание в Ярославле должно быть подавлено беспощадными мерами. Пленных расстреливать, ничто не должно остановить или замедлить суровой кары...»²⁴.*

Все это подтверждается многочисленными воспоминаниями современников: *«На 16-й день стрельба прекратилась, в городе появились грузовики с немецкими военнопленными, что подтвердило их участие в подавлении восстания. Они вели себя дисциплинированно и занимались отъемом у населения оружия. И затем на улицы притихшего города ворвались толпы красноармейцев, они хватали людей и без суда и следствия, при малейших подозрениях в участии в восстании расстреливали»²⁵.*

²³ Ярославское восстание. 1918. Воспоминания Е. Лосинова. Документ № 11. / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64364> (12.01.2018)

²⁴ Ярославское восстание. 1918. Документы штаба командующего Ярославским районом А.И. Геккера. Документ № 108. Телеграмма из бюро военных комиссаров командующему Ярославским районом А.И. Геккеру о беспощадном подавлении Ярославского восстания. 16.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64320> (12.02.2018)

²⁵ За окнами дома Иванова. Страницы ярославской истории: [сборник] / сост. и авт. предисл. А.М. Рутман, Г.Г. Мозгова. – Ярославль: Издатель Александр Рутман, 2008. – С. 130.

Во время боев погибло около 600 восставших. После взятия Ярославля 21 июля 1918 года в городе начался массовый террор – расправа над повстанцами и жителями города: в первый же день после окончания восстания были расстреляны переданные К. Балком* 428 человек (в том числе был расстрелян весь штаб восставших – 57 человек), в основном, офицеры, студенты, кадеты, лицеисты. Число бессудно казнённых в первые часы после подавления восстания уже никогда не станет известно.

** Лейтенант запаса К. Балк руководил в Ярославле в 1918 году комиссией по репатриации бывших немецких военнопленных, поскольку советское правительство заключило с Германией мирный договор. 20 июля 1918 года штаб восставших заявил Балку, что добровольцы, как часть войск Антанты, находятся в состоянии войны с Германией и сдаются ей. Возможно, такое заявление было продиктовано кодексом офицерской чести, в соответствии с которым сдача «официальному» военному противнику достойнее, чем капитуляция перед той властью, которую восставшие не признавали.*

См. по: Ермолин Е.А. Комиссия Балка / Е.А Ермолин // Северный край. – 2007. – 6 июля. – С. 7.

Описанное очевидцами событий, происходящее на улицах города, поражает своей жесткостью: *«Я помню как из рук нашей знакомой, девушки 17-18 лет, вырвали брати-гимназиста 15 лет, не по возрасту высокого. Юноша, предвидя судьбу, был бледен, но держался стойко и не просил пощады. Его отвели за угол и расстреляли... Безудержная расправа над мнимыми и действительными участниками*

восстания продолжалась. Слышались выстрелы, на улицах и на откосах набережной Волги валялись трупы расстрелянных. Население цепенело от ужаса»²⁶.

Роберт Штильмарк в своем автобиографическом романе «Горсть света» вспоминает: *«А тем временем папа с мальчиком Роней ходили по разрушенному, еще горящему Ярославлю. Насмотрелись такого, чего не на всякой войне увидишь... Однажды под босыми ногами Рони из приречного песка близ берегового устоя железнодорожного моста через Волгу вдруг выдавилась кровавая жижа... Это они с папой ступили на присыпанные песком недавние окопы, ставшие могилами лишь вчера расстрелянных участников восстания. Свидетели потом говорили им, что расстреляли здесь многие сотни юнцов, зеленых мальчишек – гимназистов, студентов, юнкеров и кадетиков в возрасте от 14 до 18 лет. Закопали до 800 тел...»²⁷.*

До сих пор не ясно сколько было жертв. Известно, что до тех роковых событий в городе официально числилось

²⁶ За окнами дома Иванова. Страницы ярославской истории: [сборник] / сост. и авт. предисл. А.М. Рутман, Г.Г. Мозгова. – Ярославль: Издатель Александр Рутман, 2008. – С. 130.

²⁷ Штильмарк Р.А. Собрание сочинений в одном томе: Наследник из Калькутты; Горсть света: [романы] / вступ. ст. Ф. Штильмарка, послесл. Д. Штильмарка. – Москва: Престиж Бук, 2012. – С. 635.

120 тысяч жителей, а после подавления восстания осталось 76000²⁸.

А вот что писал в 1935 году известный в то время певец Ю. С. Морфесси, случайно оказавшийся в Ярославле в дни восстания. *«Бесчинства, насилия, грабежи, убийства на улицах и в домах – все это повергло Ярославль в большой ужас, чем двадцатидвухдневный ливень снарядов. В первый же день большевики расклеили декрет: в такой-то день, в такой-то час все мужское население должно явиться на вокзал. Ко всем уклонившимся будет применена «высшая мера наказания». В переводе же на их волчий язык – пуля в затылок. На вокзале творилось невообразимое, чудовищное. Мужчины с малейшим проблеском внешней интеллигентности сгонялись в одно стадо, а потом над этим стадом учинена была массовая бойня. И когда через два-три дня мы возвращались через Ярославль, на железной дороге, за целую станцию до Ярославля, в каждый вагон вошло по два красноармейца. Они опустили занавески окон совсем наглухо, приказав вдобавок:*

- Не смей в окна глядеть. Перед собою гляди!

²⁸ Марасанова В.М. 1918 г.: «Красивого цветущего Ярославля больше нет» / В.М. Марасанова // Городские новости. – 2017. – 7 марта. – С. 18-19.

Мне все же удалось одним глазом подсмотреть то, что красному командованию желательно было скрыть от проезжающих мимо Ярославля пассажиров. А скрыть им хотелось следующее: во-первых, груды хаотических развалин, в которые превращен был этот великолепный древний город, а во-вторых, скопление войск, понадобившееся для усмирения горсточки восставших белогвардейцев»²⁹.

Многие погибли, многие превратились в беженцев. Очевидцы свидетельствовали, что тяжелым положением в городе пользовались мародеры, которые грабили покинутые дома, устроенные жителями тайники и обирали трупы убитых. *«Этих хищников развелось тоже порядочно, бывали случаи специального поджога брошенных жителями домов с целью воспользоваться имуществом, или же впоследствии малоценные вещи в земле оказывались нетронутыми, а лучшие оказывались вырытыми...»³⁰.*

Основная часть Центра и Заволги выгорели, были разрушены многие промышленные предприятия и водопровод. Только четверть всех жилых строений осталась неразру-

²⁹ Ярославское восстание. 1918. Из воспоминаний Морфесси Ю.С. «Жизнь, любовь, сцена: Воспоминания русского бояна». Документ № 4 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64703> (13.02.2018)

³⁰ Кидяров А. Е. Ярославский мятеж 1918 года в воспоминаниях очевидцев / А.Е. Кидяров // Известия Российского государственного педагогического университета им. А.И. Герцена [Электронный ресурс]. – URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/yaroslavskiy-myatezh-1918-goda-v-vozpominaniyah-ochevidtsev> (02.02.2018)

шенной. Из чистого, уютного, красивейшего города на Волге Ярославль превратился в грязный, наполовину уничтоженный город с громадными площадями-кладбищами, покрытыми развалинами и остатками пожарищ. *Слайд 26*

Помимо сгоревшей уникальной библиотеки Демидовского лицея погибла коллекция Петроградского Артиллерийского исторического музея, перевезенная в Ярославль на случай захвата немцами Петрограда. В музейной коллекции хранились военные раритеты России, включая даже стрелецкие знамена и архив 18 века. В огне погибли и многие другие исторические документы. *Слайд 27*

Жизнь уцелевших ярославцев была очень тяжелой. В это время уже начала вводиться продразверстка. Большой урон нанесло запрещение частной торговли: *«...все товары исчезли с рынка, цены на них поднялись до умопомрачения, но и за такие цены купить можно было лишь при особых знании и умении, при близком знакомстве и связях. Ели дуранду низшего сорта («подметки»), лебеду, очистки и прочие отбросы. Не только хлеб, но и картофель составлял предмет страстных мечтаний и возжеления»*³¹.

³¹ За окнами дома Иванова. Страницы ярославской истории: [сборник] / сост. и авт. предисл. А.М. Рутман, Г.Г. Мозгова. — Ярославль: Издатель Александр Рутман, 2008. — С. 225.

Все эти страшные события, голод, нищета, страх перед репрессиями сильно отразились на настроении населения. Вот что вспоминал позднее тот же самый Охапкин, говоривший ранее о неприятии населением красногвардейцев: *«...и таковое настолько стало покладисто, что уже не приходилось наблюдать того, что было до мятежа, т.е. ранее идешь и узнавали, что член партии, член Совета, то то не заговаривайся, иди, а то в лицо нахаркают и в худшем случае избьют. И меня в начале 1918 г. избili в складе Губпродкома, и еще хорошо скоро подоспели красногвардейцы, а то бы и на тот свет, как говорят, отправился...»*³². Слайд 28

Ярославлю долго не могли простить неповиновения советской власти. После подавления восстания производились массовые задержания и расстрелы мирных жителей по малейшему подозрению в соучастии восставшим. Даже спустя 20 лет, при вступлении в партию ярославцам задавали неизменный вопрос: «Что ты делал летом 1918 года?». Ответы были типичными: прятался в подвале, погребе, бежал из города. Попробуй, ответь иначе. Другой ответ означал бы

³² Ярославское восстание. 1918. Воспоминания продовольственного комиссара г. Ярославля А. Охапкина. Документ № 7. / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64364> (10. 01.2018)

верную гибель, арест, репрессии в суровой реальности 30-х годов. *Слайд 29*

Разгром ярославского восстания явился ярким примером карательных мер по отношению к противникам большевизма еще до официального объявления политики «красного террора».

В советской историографии Ярославское восстание определяли как белогвардейский мятеж. Только после распада Советского Союза появились первые серьезные попытки анализа ситуации в восставшем городе, которые опирались не на идеологию, а на комплекс доступных документов. Современная историография называет Ярославское восстание не белогвардейским, а антибольшевистским. Но как бы ни изменялся исторический ракурс, надо понимать, что и «белые», и «красные», и все пострадавшие мирные жители Ярославля были вовлечены в ужасную братоубийственную войну, которой нет оправдания.

Долгое время о Ярославском восстании не говорили, эта тема замалчивалась. В 1958 году появился Памятник жертвам белогвардейского мятежа, который воздвигнут над могилой большевиков, убитых в эти страшные дни. Но, к сожалению, это памятник не всем жертвам той бойни, которая происходила в Ярославле, поскольку надпись на памят-

нике гласит: «Борцам за советскую власть, погибшим во время подавления белогвардейского мятежа в июле 1918 г.» и «Вечная слава героям», не упоминая жертвы со стороны белогвардейцев, ярославцев, поддержавших восстание и мирного населения. *Слайд 30*

*...Был день. В объятьях мятежа проснулся город.
Весь дрожа, охваченный кольцом пылающих
предместий,
Зловещим кратером зиял могучий зев.
И возвещали бунт, и возвещали гнев
Языки медных благовестий.
И гнев обрушился. Вся твердь
Исчезла в зареве багряном.
Все стало бредом и обманом –
И жизнь и смерть. И жизнь и смерть
Судьба в котле восстания смешала.
Мятежный город кровью истекал.
Кому-то он грозил. О ком-то он рыдал.
Он к небу пламенные руки простирал
И небо вечное молчало.
Истерзанный, разбитый, но живой
Зализывает он дымящиеся раны.
Там, где кровавые фонтаны
Дымились ночью роковой,
Чернеет мертвое, изрытое кладбище,
Царит последний мир.
А пошлость праздная уж открывает пир,
Уж объявляет торг на свежем пепелище...*³³

*П. Грандицкий
(член ярославского союза поэтов,
учившийся в Ярославле в 1920-е годы)*

³³ Грандицкий П.А. Сердца свет: [стихотворения, проза] / П.А. Грандицкий; [сост., вступит. статья, коммент. М.П. Грандицкой]. Москва: МСХА, 2003. – С. 85.

Список источников

1. Волошин М. Всемирная библиотека поэзии. Избранное / Максимилиан Волошин. – Ростов-на-Дону: Феникс, 1996. – С. 208.
2. Грандицкий П.А. Сердца свет: [стихотворения, проза] / П.А. Грандицкий; [сост., вступит. статья, коммент. М.П. Грандицкой]. – Москва: МСХА, 2003. – 144 с.
3. Ермолин Е.А. Комиссия Балка / Е.А. Ермолин // Северный край. – 2007. – 6 июля. – С. 7.
4. За окнами дома Иванова. Страницы ярославской истории: [сборник] / [сост. и авт. предисл. А.М. Рутман, Г.Г. Мозгова]. – Ярославль: Издатель Александр Рутман, 2008. – 384 с: ил. – (Серия «Граждане Ярославля»).
5. История Ярославского края с древнейших времен до конца 20-х гг. XX в.: [учебное пособие для уч-ся сред. общеобраз. учеб. завед.] / под ред. А. М. Селиванова; Мин-во образов. РФ, Администрация Яросл. обл., ЯГУ им. П. Г. Демидова. – Ярославль: Б.и., 2000. – 368 с.
6. Марасанова В.М. 1918 г.: «Красивого цветущего Ярославля больше нет» / В.М. Марасанова // Городские новости. – 2017. – 7 марта. – С. 18-19.

7. Нестеров Ю.А. Пир во время чумы / Ю.А. Нестеров // Юность. – 1992. – № 23. – С. 4-5.

8. Страницы военной истории Ярославии: [сборник] / под ред. В.М. Марасановой; ЯГО ВОО «ВООПиК». – Ярославль: Индиго, 2013. – 208 с.

9. Штильмарк Р.А. Собрание сочинений в одном томе: Наследник из Калькутты; Горсть света: [романы] / вступ. ст. Ф. Штильмарка, послесл. Д. Штильмарка. – Москва: Престиж Бук, 2012. – 1224 с.

10. Ярославское восстание. Июль 1918 / сост. В.Ж. Цветков. – Москва: Посев, 1998. – 112 с. (Библиотечка россиееведения. Вып. 2)

11. Кидяров А. Е. Ярославский мятеж 1918 года в воспоминаниях очевидцев / А.Е. Кидяров // Известия Российского государственного педагогического университета им. А.И. Герцена [Электронный ресурс]. – URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/yaroslavskiy-myatezh-1918-goda-v-vozpominaniyah-ochevidtsev> (02.02.2018)

. Рязанцев Н.П. 1918: июльский мятеж в Ярославле [Электронный ресурс]. – URL: <https://yarwiki.ru/article/11/iyulskiy-1918-g-myatezh-v-yaroslavle> (15.01.2018)

13. Федюк В.П. Перхуров Александр Петрович / В.П. Федюк, Я.В. Леонтьев [Электронный ресурс]. – URL:<https://yarwiki.ru/article/678/perhurov-aleksandr-petrovich> (21.12.2017)

14. Федюк В.П. Российский обыватель в 1917 г.: от революционной эйфории к ненависти / В.П. Федюк // Ярославский педагогический вестник. – 2016. – № 6. – С. 385-389; То же [Электронный ресурс]. – URL: http://vestnik.yspu.org/releases/2016_6/65.pdf (18.02.2018)

15. Ярославское восстание. 1918. Белые о Ярославском восстании. Документ № 4. Из воспоминаний Морфесси Ю.С. «Жизнь, любовь, сцена: воспоминания русского бояна» / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64703> (13.02.2018)

16. Ярославское восстание. 1918. Воспоминания продовольственного комиссара г. Ярославля А. Охупкина. Документ № 7 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64364> (10. 01.2018)

17. Ярославское восстание. 1918. Воспоминания Е. Лосинова. Документ № 11 / Фонд Александра Яковлева [Элек-

тронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64364> (12.01.2018)

18. Ярославское восстание. 1918. Документы органов городского и общественного самоуправления. Документ № 37. Отношение в городскую управу санитарной части Северной добровольческой армии об уборке трупов. 15.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64056> (31.01.2018)

19. Ярославское восстание. 1918. Документы штаба командующего Ярославским районом А.И. Геккера. Документ № 108. Телеграмма из бюро военных комиссаров командующему Ярославским районом А.И. Геккеру о беспощадном подавлении Ярославского восстания. 16.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64320> (12.02.2018)

20. Ярославское восстание. 1918. Красные о подавлении белогвардейского мятежа. Документ № 4. Из статьи А.Я. Громова «воспоминания о Ярославском мятеже», опубликованной Ярославским истпартком в сборнике «из истории Ярославского белогвардейского мятежа (6 - 22 июля 1918 года)» (Ярославль, 1922) / Фонд Александра Яковлева

[Электронный ресурс]. – URL:<http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64357> (05.02.2018)

21. Ярославское восстание. 1918. Листовки чрезвычайного штаба Ярославского фронта. Документ № 127. Оперативные сводки «на Ярославском фронте». 18.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64339> (05.02.2018)

22. Ярославское восстание. 1918. Листовки чрезвычайного штаба Ярославского фронта. Документ № 128. Приказ чрезвычайного штаба Ярославского фронта с требованием к населению Ярославля покинуть город. 20.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64340> (05.02.2018)

23. Ярославское восстание. 1918. Листовки штаба Северной добровольческой армии. Документ № 1 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/63960> (12.01.2018)

24. Ярославское восстание. 1918. Телеграммы и сообщения чрезвычайного штаба на станции Всполье. Документ № 31. Телеграмма в оперативный отдел наркомата по

военным делам от командующего советскими отрядами Ю.С. Гузарского о присылке вооружения, боеприпасов, зажигательных и химических снарядов. 16.07.1918 / Фонд Александра Яковлева [Электронный ресурс]. – URL: <http://www.alexanderyakovlev.org/fond/issues-doc/64243>
(05.02.2018)

25. Ярославский мятеж / Исторические материалы [Электронный ресурс]. – URL: <http://istmat.info/node/10398>
(18.01.2018)

Ярославское восстание
Июль 1918

методическое пособие

составитель Г.В. Быкова
отв. за выпуск Н.Н. Щепеткова

тираж 50 экземпляров

отпечатано в ГУК ЯО «Областная юношеская
библиотека им. А.А. Суркова»
150048, г. Ярославль, Московский проспект, 147